



Santos fungirá como segundo abridor de los Gallos en la serie. /Foto: ACN

El Guajiro de Quemadito

El lanzador espirituario José Eduardo Santos Escalante fue designado como el novato del año en la provincia dentro de los mejores atletas del 2021

1.56 y 264 de average del bateo contrario.

Fuera de fronteras, su debut internacional no pudo ser mejor al lograr dos victorias sin derrotas. La primera la alcanzó ante la República Checa en la Copa del Mundo Sub-23, con sede en México, y la segunda en los Primeros Juegos Panamericanos Junior de Colombia vs. Venezuela en un juego que ayudaba a definir el pase a la discusión de medallas.

Para acumular este aval, el muchacho de 23 años define sus claves. Y aunque para algunos su saldo fue sorpresivo, para él no: "Todo está en la preparación, en la concentración y en ubicar los lanzamientos; me preparo para cada bateador, veo lo que otros lanzadores les tiran para saber qué es lo que les hace daño y cuando estoy en el banco los veo o los estudio por la nómina".

Y eso que para el Mundial montó casi a última hora: "Tuve covid en la preparación, salí de la cuarentena para los entrenamientos; sabía más o menos que iba a estar y por eso no dejé de prepararme".

Después, dice, no se amilantó ante los grandes estadios ni ante el nombre de los eventos. Este guajiro de Quemadito Viejo, en Fomento, resolvió, a la "calladita", sus presiones: "No me presioné, estaba pitcheando como si estuviera aquí en Sancti Spíritus, me sentí bien, lancé con calma, relajado; siempre me en-

foco en el bateador y no pienso en nada más. En el Panamericano sabía que Venezuela era un equipo fuerte, parte de los jugadores los había visto en el Mundial, pero me concentré en el juego y en lograr la victoria que le hacía falta al equipo".

Mientras "estudiaba" la manera de hacer la entrevista advertí un detalle que puede explicar también parte de sus resultados. En su tiempo de preparación intercambiaba lances con Yuen Socarráz. Le preguntaba constantemente el porqué de un lance o de otro, o por qué el cambio de su compañero llegaba más duro a su guante. Y en ese instante era otro Santos: conversador y suelto.

Así ha ido aprendiendo desde que se descubrió pelotero con 12 años en el beisbolito de Fomento hasta pasar por la llamada escalera desde que entró a la EIDE Lino Salabarría en la categoría 13-14 años. "Todos mis entrenadores me han enseñado: Carlitos, en Fomento; Ramón Gardón, en las categorías inferiores; Freddy Mario Rodríguez e Ismel Jiménez, con los Gallos".

El paso por los torneos nacionales Sub-23, incluido el título del 2019, le aportó en su formación como lanzador: "Es algo bueno porque vas pasando de escalón en escalón hasta que llegas arriba".

En la campaña pasada lo probaron en el rol que más disfruta:

"Me gusta abrir porque tienes más días para prepararte, para entrenar y enfocarte en el equipo que te va a tocar. He tratado de ir perfeccionando mi recta por dentro, el slider, el cambio".

Sabe que la 61 Serie Nacional que se aproxima exigirá más de él, al estar concebido como segundo abridor de un conjunto que sufrió bajas: "Me he preparado bien, los eventos me ayudaron mucho a ser un pitcher con más experiencia, a pesar de ser joven. Espero dar lo mejor de mí y tener un año superior al pasado; porque entre todos tenemos que echar para adelante y ganar, y en lo personal siempre aspiro a más".

Sabe también que debe mejorar el control. En la temporada 60 su balance de ponches (40) y boletos (44), así se lo dicta: "Sé que debo esforzarme más en los lanzamientos, ubicándolos en la zona para tener mejor control".

El diálogo casi termina después de decenas de preguntas y respuestas a cuentagotas, con una risa entre la gracia y los nervios. Sudó tanto o más que en una apertura de nueve entradas o en sus horas de preparación.

Mas, este es el Santos a quien su apellido parece quedarle a la medida, y quien no se desprende de los ariques de Quemadito Viejo, donde ya es un ídolo. "A la gente de allá les hablo poco, pero les hablo. En el trabajo uno tiene que estar serio".

Elsa Ramos Ramírez

LA suerte de los Gallos, e incluso del Cuba, es que el repertorio de lances de José Eduardo Santos Escalante es más profuso que sus palabras.

Y eso es, a fin de cuentas, lo fundamental. Por eso Escambray construyó un diálogo casi en monosílabos para conocer más so-

bre este joven fomentense, quien así, penoso y callado, escribió en el 2021 la mejor campaña de su corta carrera tanto nacional como internacionalmente para merecer, con justicia, la designación de novato del año en la provincia.

Para los Gallos resultó una bendición: en 16 salidas registró balance de 7-4, con 77.2 entradas (el tercero que más trabajó), efectividad de 4.17 PCL, WHIP de

Cinco espirituanos en ligas foráneas

Forman parte de los cerca de 130 deportistas cubanos que cumplen convenios en el exterior

Los ataques del voleibolista Osniel Melgarejo, en Francia, y la certera puntería del basquetbolista Yoanki Mencía, en Argentina, encabezan los mejores desempeños del quinteto de espirituanos que comenzaron este 2022 insertados en ligas foráneas a partir del cumplimiento de contratos con el deporte profesional.

Melgarejo se destaca entre los máximos anotadores de la temporada regular de la Liga Francesa y es pieza clave dentro del elenco Chaumont Volley B52, en la actual temporada, la segunda para el atleta, que en la pasada obtuvo medalla de plata con su club y fue seleccionado en el sexteto ideal.

El jugador de esquina resalta tanto por su ataque

como por su recepción con acciones positivas en todos los juegos.

Por su parte, Mencía es reconocido entre los mejores extranjeros de la liga argentina en la que milita en el Gimnasia y Esgrima de Comodoro Rivadavia.

Del resto de los contratados dos son también voleibolistas: Adrián Goide, integrante del club brasileño Brasilia Volley, y Carmela Massip, quien juega en el equipo Argés, en Rumanía.

Completa el quinteto el luchador Javier Duménigo, quien entrena en el Club Germania Weingarten en la Ringen Bundesliga de Alemania.

Ellos forman parte de los cerca de 130 deportistas cubanos que cumplen convenios en el exterior. (E. R. R.)

Ciclistas recorrerán las montañas

Tras varios meses inactivos, los ciclistas cubanos ya estiran las piernas y ajustan sus ciclos para animar el torneo Escambray Challenger MTV Race Cuba de Mountain Bike, pactado del 21 al 23 de este mes por una parte importante de la serranía espirituaña.

Al evento, de categoría máster, han anunciado su presencia corredores de calibre, integrantes del equipo nacional, incluida Ludisnelly Quesada, campeona nacional de la modalidad, y muy en especial la internacional Marlies Mejías, quien como la mayoría de los participantes se han sumado a la iniciativa del grupo de Facebook Team Manigüeros, y que apoya el Inder en la provincia y las empresas de Campismo Popular y Gaviota S. A. del propio territorio.

De acuerdo con la información de Mario Pujol, comisionado provincial de ciclismo, se correrán tres etapas: la del 21 saldrá del campismo Planta Cantú, en la zona de El Cacahual y termina en la instalación de campismo La Hormiga, de Fomento; la del 22 sale de Fomento y termina en Topes de Collantes, ruta que, además de resultar la más extensa, es la más difícil por lo intrincado, abrupto y peligroso del trayecto. En tanto, la tercera y última arranca el día 23 en el campismo Manacal, con un recorrido monte adentro que incluye el Valle de los Ingenios, Casilda y termina en

áreas de la playa Ancón.

El comisionado de la disciplina añadió que serán varios los corredores espirituanos que participarán en el evento, entre ellos Yoandry Freire, Joel Solenzal y José Rojas Prado.

El reto es mayúsculo, no solo por la traducción del nombre del evento (Desafío Escambray), sino por la advertencia de Freire, uno de sus promotores principales, en el grupo Team Manigüeros: "Atención, corredores que estarán presentes en Escambray Challenger, quiero hacer un paréntesis muy importante para que no les coja de susto y estén preparados. La etapa reina o segunda etapa de la competencia estará extremadamente dura en cuanto a por ciento de nivel de ascensos y descensos, por ciento de rampas, altura sobre nivel del mar, por tanto, hay que entrenar si están dispuestos a afrontar el Desafío Escambray. Quien no esté preparado física y mentalmente no podrá asumir este reto. Hasta este minuto la organización cuenta con un camión de fin de evento diseñado para atravesar montañas de este tipo, estará abastecido de alimentos e hidratación para todos los competidores, todo corredor que de-



Joel Solenzal será uno de los participantes en el evento.

see montar al camión está en su debido derecho, pero ya no podrá optar por las clasificaciones y no tendrá el derecho a la medalla Finisher que tenemos destinada para los titanes que logren imponerse a las tres etapas". (E. R. R.)